

RAPPORT MORAL USEP 87 AG 2024 : MICHEL REBERAT

Une nouvelle fois, La Ligue et l'USEP se regroupent pour tenir une assemblée générale commune. Nous nous retrouvons pour rappeler dans nos discours, les valeurs qui animent notre mouvement à savoir la solidarité, le vivre ensemble, la citoyenneté, la laïcité, et l'affirmation que la diversité est une force pour notre République.

Valeurs que nous portons mais qui ont été affectées dimanche soir.

Ici en Haute Vienne, nous travaillons en pleine confiance, en bonne entente. Les liens qui unissent la ligue, l'UFOLEP et l'USEP sont indéfectibles. L'Assemblée Générale de la Ligue de l'enseignement, qui aura lieu dans une semaine à Toulon pourrait avoir un ton bien différent.

Notre Assemblée Générale est là pour faire le bilan de 2023, une année qui semble lointaine tant nous avons les yeux rivés sur les Jeux Olympiques qui débiteront dans 44 jours. Cette assemblée générale de l'USEP est particulière puisque en raison de nos statuts de fédération sportive, nous organiserons en plus une assemblée électorale au comité départemental de l'USEP87 dans les mois qui suivent les Jeux Olympiques.

Nous nous retrouverons donc en septembre pour une assemblée électorale des membres du comité directeur qui seront élus pour 4 ans. Ce sera également le moment de présenter le calendrier de l'année scolaire 2024-2025.

Pour l'heure, à travers les rapports d'activités et financiers de 2023, il s'agit donc de faire un état des lieux qui dresse un bilan de cette mandature sur les 4 dernières années.

Ces 4 années auraient dû laisser une place grandissante au sport dans notre société mais ont été fortement perturbées par des événements extérieurs : COVID, Guerre en Europe, Guerre au proche Orient, et désormais dissolution de l'Assemblée Nationale. Cela a un impact direct sur notre société, notamment le repli sur soi, l'individualisation, l'inflation, les difficultés financières pour l'état et baisse des ressources financières pour les collectivités locales. Dans ce contexte, le sport dans son ensemble est impacté.

Après une année record de licenciés, juste avant la crise sanitaire, devant l'interdiction d'organiser des rencontres sportives, notre comité a perdu plus de 30 % de nos licenciés. Il a fallu s'adapter, proposer d'autres activités, continuer à créer du lien. Pour certaines écoles isolées, l'USEP a été le seul lien durant cette crise sanitaire, en organisant des actions et des défis que chacun faisait de son côté.

Aujourd'hui, et à l'approche des Jeux Olympiques, nous retrouvons nos chiffres records d'avant COVID. La barre des 13000 licenciés pour l'année 2023-2024 vient d'être

dépassée, ce qui fait de l'USEP87 le comité départemental qui a le plus de licenciés en Haute Vienne. Au niveau national, l'USEP est désormais la sixième fédération sportive.

Devant les difficultés financières des collectivités locales, qui pour certaines ont fortement diminué leur budget transport permettant notamment de participer aux rencontres sportives, et bien que cela ne soit pas notre rôle, durant cette mandature, nous avons mis en place un forfait bus. Cette aide financière peut sembler modeste pour les écoles mais à l'échelle du département, nous abondons toute de même à hauteur de 15000 €.

Pour répondre à tous ces besoins, l'effectif de l'USEP s'est fortement accentué. Julien, notre délégué est accompagné, depuis septembre 2020, de Fabrice chargé de mission du sport scolaire auprès de l'USEP, par l'Education Nationale. De plus, depuis septembre 2022, Lucas est devenu animateur sportif pour l'USEP, d'abord à mi-temps, Lucas est passé à temps complet en CDD en septembre 2023. En 2024, nous lui proposerons un CDI à la rentrée prochaine.

Ainsi, durant cette mandature, l'USEP est passée de 1 à 3 personnels, sans oublier Emilie de la ligue que nous utilisons quand la base de voile est fermée et Benoit, également de la ligue qui anime le savoir rouler à vélo.

Au cours de ces 4 dernières années, les actions se sont multipliées et les emplois du temps sont bien chargés entre rencontres sportives (souvent 4 par jour, aux 4 coins du département), les formations, les appels à projet.

Durant cette mandature, nous avons également pris soin de limiter l'augmentation du tarif des licences. S'inscrire à l'USEP est un choix personnel d'adhésion à une association qui agit au sein de l'école publique, laïque et gratuite. De ce fait, cet engagement financier ne peut être excessif afin qu'il ne soit pas un frein empêchant le choix d'adhérer. Ainsi, les tarifs des licences sont restés quasiment identiques (moins de 1% d'augmentation en 4 ans). Avec une augmentation infime, bien inférieure à l'inflation, nous proposons un tarif attractif afin que la contrainte financière ne soit pas un frein à la pratique sportive.

C'est pourquoi, nous avons organisé une tombola qui sera reconduite l'année prochaine. Mais aussi, cela ne serait pas possible, si l'USEP87 ne répondait pas parfaitement aux actions nationales, notamment pour les opérations «A l'USEP, l'athlé ça se vie !» et « La maternelle entre en jeu ». J'ai la joie de vous annoncer qu'au regard des actions menées, l'USEP 87 est le comité départemental qui, en France, bénéficie des plus grandes subventions versées par l'USEP nationale.

Cependant à ce beau tableau, apparaissent quelques zones d'ombre. Nous remarquons une baisse sensible de la participation aux rencontres sportives en dehors du temps scolaire, probablement en raison de la baisse de l'investissement bénévole des

enseignants qui encadrent leurs élèves en dehors du temps de travail. Mais comment pourrait-il en être autrement ? Alors que l'Education Nationale demande de plus en plus de choses aux enseignants, dont certaines sont rémunérées dans le cadre du PACTE, l'investissement personnel pour encadrer les élèves à des rencontres sportives hors du temps scolaire n'est pas reconnu. Pourtant, participer à une rencontre départementale est le point final qui ponctue un projet mené en classe. Cette rencontre est le moteur qui propulse les élèves et les poussent à progresser. L'OMS ayant acté que la pratique sportive améliore les résultats scolaires des élèves, l'Education Nationale n'aurait-elle pas intérêt à mieux reconnaître cet engagement ?

De plus, par notre politique proposant un tarif de licences bas, par notre engagement en apportant une aide financière au transport pour participer aux rencontres sportives, afin de compléter l'enveloppe communale, par notre engagement à proposer des actions pour tous, nous ne pouvons concevoir que des installations sportives nous soient facturées.

De même, nous ne pouvons pas concevoir que notre assureur mutualiste, l'APAC, veuille encore augmenter ses tarifs alors qu'après l'obtention difficile des données, on s'aperçoit que nos cotisations d'assurance sont 147 fois supérieures aux remboursements versés pour les sinistres. L'APAC, par son manque de transparence, me semble bien opaque. Je rappelle pour les non initiés que L'APAC a été créé d'un souhait d'après guerre entre la ligue de l'enseignement, l'UFOLEP, l'USEP et la MAIF. L'USEP87, comme 99% des USEP de France a souhaité que l'USEP nationale entame des négociations avec l'APAC, pour un tarif plus juste, voir comparable à celui qui est proposé aux adhérents de l'UNSS. Tout comme Roland Martin, président de l'UFOLEP87, qui l'a exprimé lors du dernier conseil d'administration de la ligue, je souhaite une sortie de crise rapide à cette situation, car nous souhaitons que comme cela se passe ici en Haute Vienne, la ligue, l'UFOLEP et l'USEP travaillent en harmonie dans ce qu'on appelle notre maison.

A trop vouloir tirer sur la corde, celle-ci peut rompre. L'APAC qui avait prévu d'augmenter ses tarifs de façon conséquente, ce qui aurait impacter le prix des licences, a finalement devant notre pression, accepté de donner un peu de mout à la corde, en attribuant une remise exceptionnelle de 20% pour cette année. Devant l'incertitude liée au tarif de notre assureur maison, afin que la corde ne joue pas au yoyo, l'USEP 87 propose de ne pas changer ses tarifs pour l'année scolaire 2024/2025.

N'oubliant pas la crise politique actuelle, je ne peux omettre de mentionner que le dernier gouvernement d'extrême droite, pendant la seconde guerre mondiale a dissous la ligue de l'enseignement, l'UFOLEP et l'USEP. Si cela semble lointain pour certain, je rappelle que le groupe du Rassemblement National a déposé à l'Assemblée, un amendement le 12 octobre 2023, afin de réduire, voire supprimer les subventions versées à la ligue de

l'enseignement. Il appartient ainsi à chacun d'avoir conscience du danger pour notre mouvement que pourrait occasionner l'arrivée de l'extrême droite au pouvoir en France.

Pour remercier tous ceux qui œuvrent pour notre mouvement, rien de tel que des mots de la part d'enseignants, de directeur d'école, de parents d'élèves, entendus vendredi lors de la journée olympique. « Merci l'USEP, merci mille fois pour tous ceux que vous faites, pour les enfants, pour la qualité de vos rencontres » « merci, pour tout ce que vous apportez à nos enfants et la diversité des actions, l'esprit d'ouverture que vous leur inculquait ». Donc ces remerciements vont d'abord à l'équipe de choc, Julien, Fabrice et Lucas, sans oublier Emilie et Benoit, à nos services civiques Laureliss et Abély dont j'ai perçu l'évolution positive tout au long de l'année, sans omettre Romane pour laquelle j'adresse des remerciements appuyés qui a su mettre ses compétences au profit de notre association. Je remercie également tous les bénévoles, les enseignants, les membres du comité directeur ainsi que l'ensemble de nos partenaires.

C'est donc de tout cœur, et avec une certaine fierté du travail accompli par l'ensemble de l'équipe de l'USEP, mais vous l'aurez compris avec une certaine inquiétude que je souhaite que notre mouvement perdure et continue à apporter autant pour les enfants de notre département.